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■原载《智慧株机》

土耳其的株洲“厂三代”
彦 雨
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（一）

土耳其，安卡拉，地铁站台人来

人往。

他像往常一样驻站服务。

地铁来来回回，乘客熙熙攘攘。

细心的他发现，一位土耳其老太太

驻足月台有一段时间了，但没有上

任何一辆车。他有些担心，径直上前

用流利的土语询问：“您好，我看您

一直没有上车，有什么需要帮忙的

吗？”

“ 我 在 等 红 色 腰 带 的 那 种 地

铁！”老太太答道，“平时我坐飞机、

坐船、坐汽车都会晕，坐那个车不

晕 。光 线 好 、视 野 好 ，座 椅 也 舒 适

……”

一阵感动涌上心头。他一脸骄傲地
说：“谢谢您，那是我们中国中车造的。”

（二）
他叫宫毅，是中车株机公司的

“厂三代”。刚进公司那会儿，他铆着
一股劲儿，主动申请到城轨事业部
当售后员工，想证明给家人看，厂三
代，没掉队。

2011 年，宫毅第一次出国，到土
耳其当轻轨车“保育员”。从北京飞伊
斯坦布尔，再转机伊兹密尔，跨越一
万五千里，“门对门”超过30个小时。

因为对异国他乡充满未知，宫
毅连碗和筷子都带上了，剁辣椒、酸
豆角塞满了 28寸的行李箱。

不久，首列车运抵伊兹密尔海
港。那天，宫毅身披工装如战甲，迎
风伫立在港口，为新来的列车“伙
伴”接风洗尘，心中涌上一个强烈而
朴实的信念：一定用心守护这个“伙
伴”，服务好土耳其市场。

语言和文字成了宫毅的第一关。
第一次下馆子，菜单看不懂，只能英
语和手语艰难沟通；售后服务时，更

是连蒙带猜，好几次闹了笑话。这可

不行，宫毅下决心要啃下土语这块硬

骨头。

这天入夜已深，宫毅看完书正

准备洗漱休息。突然，电话响起。段

方紧急通报车辆故障，亟待救援。平

时还好，可这一天正逢土国新年（相

当于中国除夕），资源调配受限，段

方只给出两个小时的处理时间。

宫毅和队长立即换上工作服，

背上电脑和维修设备就出了门。路

上空无一人，两人在漆黑的路上深

一脚浅一脚地小跑前行。

刚进段，看到“伙伴”趴窝，宫毅

一阵心疼，一言不发就钻地沟、爬车

顶，咬着手电筒艰难摸索。零下二十

几摄氏度，为了检修更敏感，他一度

脱下防护手套。“赶紧戴上手套。”队

长一边配合一边呵斥，宫毅却只用

嘴里的手电筒点头示意。

“接线盒里全是水。队长，最近

没有下雨，水从何处而来？”

“从车上通下来三根电缆与线

盒 相 连 ，我 推 测 水 是 从 那 里 进 入

的。”队长边说边找，果然，一下子就

找到漏水原因。

解决完问题，队长给段方去了

电话。电话那头，宫毅隐约听到了

“厉害”“真棒”的字眼。一种成就感

油然而生，宫毅越发佩服队长，也越

发想做出成绩。

宫毅努力涉猎更专业的书，不

懂就查字典。几年下来，一本土语字

典竟然被翻烂了。他的土语水平越

来越好、业务越发精进熟练，他不仅

能用土语跟客户授课交流，还收了

30多名洋徒弟。

考虑到驻外时间和家庭，公司有

意调宫毅回国，但接二连三的市场订

单，新车接踵而至，宫毅谢绝了领导

的关照，安慰视频那头的妻子：“咱说

啥也得给厂一代长长脸不是？”

（三）

2020 年，伊斯坦布尔地铁项目

10 列新车陆续抵达土耳其，因为车

辆段尚未竣工，一年半的时间，宫毅

和同事们都只能在阴暗的隧道里

工作。

见不到阳光，身边只有飞舞的

粉尘、四溅的焊花和隆隆的噪音。但

他心中信念坚定：一定让这些新“伙

伴”奔驰在灿烂的阳光下，绽放出最

美的郁金香。

功夫不负有心人，线路终于要

开通了！

日期定在中国农历大年初一，

总统将亲临现场剪彩……宫毅觉得

这是自己收到的最好的新年礼物。

“显示屏正常、信号灯正常、对

讲系统正常……”宫毅和同事们仔

细检查完，已是凌晨 1点。

顶着寒风回到住处，儿子正打

来视频电话，家人们正整齐地坐在

电视机前看春晚。

他微笑着打招呼，掐断视频后，

眼睛却不觉湿润了。年老的父母、辛

劳的妻子、懂事的儿子。这些年，宫

毅自认为亏欠家人太多。

想起上次回家，儿子把中秋月

饼“存”在冰箱半年。宫毅瞄到保质

期，已过期 3 个月，却还是笑着吃掉

了 。“ 我 不 能 辜 负 他 的 一 片 心 意

……”宫毅心想，“可我代表着中国，

代表着中车，代表着我们的国际化

事业。”他暗暗告诉自己，一定要坚

持下去。

那 晚 ，宫 毅 怀 着 思 念 和 歉 意

入睡。

第二天，天还没亮透，他就来到

了现场准备。看着心爱的列车“伙

伴”平稳运行，还被总统点赞是“土

耳其最快的地铁列车”，宫毅感觉心

头一热，有一种说不出的满足感。

正 准 备 离 开 ，一 句 洪 亮 的

“Nasilsin”应声入耳。宫毅突然看到

总统微笑着向自己招手，竟是邀请

自己合影。

正了正身上的中车工装，宫毅

自信又大方地走向前……

热闹散去，宫毅又像往常一样

继续工作。今天他要早点下班，去土

耳其邻居家里参加聚会。

敲门进去，宫毅发现邻居正在

包饺子，还做了自己教的中国菜。年

味在烟火气息中弥漫开来，大家一

起有说有笑，亲如一家……

标题里的“云上”，指株洲炎陵的云上大院，这里在二十世

纪六七十年代是一个农场。这里书写着一代知青激情燃烧的岁

月，就是在十余年前，通往大院农场也没有一条像样的公路。当

地的党政干部要到这里调查工作，得用一辆吉普车绕着泥泞的

盘山路冲上山来，这个时候得系紧裤带，免得肠胃随着车子颠

簸翻江倒海，让人晕车晕得想吐。这里留下了最美扶贫书记黄

诗燕的足迹，通电、修公路、打造出品牌级的旅游景点，几代炎

陵的党政干部和群众，使璞玉一般的云上大院，焕发出美玉一

般的光彩。

我在此停留的时间较为短暂，先不说铁瓦仙、东坑飞瀑那

样雄奇的景观，也不说那里最绚烂最有名的高山杜鹃，且说说

云上的夏花吧。

云上大院的海拔在 560 米至 1880 米间，夏天的温度比城区

要低 10℃，因而云上的夏花有许多是城区春末夏初就开过的

花，给人春季的感觉，适合避暑，所以这里夏天开民宿的农民很

多。许多游客全家来此避暑，一住就是一个月。这时间又是卖黄

桃、梨子、红薯的好季节，常常有农民用工具车装着满车的桃

儿、梨儿、薯儿卖给游客。

云上的夏花分野生和家养的两种，碍于见识的局限，且罗

列我所亲眼看到的那些花。野生的有凌霄花、圆锥绣球花、千屈

菜、月见草、二色金鸡菊、双色金光菊、粉花绣线菊等；家养的花

栽在农家住宅的前面和菜地里，有格桑花、大丽花、向日葵、卷

丹花、菖蒲花、木槿花、绣球花、美人蕉、醉蝶花和各类蔬菜藤蔓

花，夏花绚烂，品种很丰富。在路上，或农家住宅、民宿旁边，以

及一些小山坡、菜地里，到处是这样美丽的花，有一种朴素清新

之美。虽然不如百里杜鹃那样气势辉煌，却是另一种大院之美。

大院的凌霄花开在公路边的山崖之上，如同给山崖披上了

一袭橘红色艳装的袍，又让人想到歌曲《绒花》中的一句歌词：

“一路芬芳，满山崖。”

圆锥绣球比家养绣球的株形要高大，是灌木或小乔木，长

得高的变成了树，聚伞花序成尖塔形圆锥状，故此得名。白色的

四瓣花在云上大院随处可见，其叶比较家养绣球要小、薄且嫩

些，花瓣和花团也略小些。

千曲菜总长在水边，别名水柳，杨柳的枝条往下垂，而千屈

菜的花枝往上伸展，如同一丛丛紫色的舞者，对人有一种诱惑，

但人又不能走近，只能远看。

月见草开黄色的花，花朵单瓣，花形似一只只小铃铛，因花

茎高低不同，远看一大丛一大丛的月见草，好像从上至下都挂

满了铃铛形的花，凑近闻，有清香。

这两种花颜色相同，花中间红褐色，外围的花瓣金黄色，双

色金光菊比二色金鸡菊的花朵要大一两倍，都属草本植物，在

草丛中特别亮眼，采摘下来泡茶喝，茶景都会随之高光起来。

农家菜地里开的花，区别于以上自由野生的花，野花可以

漫山遍野，菜地的花则如一个个方块队，因为经过了人工的安

排，花儿大多开在属于自己的阵容中。

向日葵是一个方阵，几十上百个向日葵昂首向阳打开，也

是葵花朵朵的欢欣景象。想到近日媒体报道的一位美国农民，

种下 120 万株向日葵，作为送给妻子的金婚礼物，看到图片，感

受到的是满满的灿烂与温馨。

向日葵前边的方阵是卷丹花，这花很有特点，花瓣向外卷

曲，花形似倒挂金钟，花枝也有一米多高，花的色彩是棕红融合

橙红，然后在这个底色上布满了棕褐色的斑点，因而这花又叫

虎皮百合，顶上的花和花之下的根茎都可以吃，人拍摄时，要小

心卷丹浓厚的红褐色花粉沾上衣裳。

菜地里的卷丹花是作为食用作物栽种的，而花开时又特别

讨喜，颜值、寓意和食用价值都可拉满。听说卷丹比较皮实，好

打理，人这时就会想，回家是不是要好好栽一盆卷丹花呢？

云上的夏花，不止以上的描述，品类还有很多，当然，也美

得让人目不暇接。

我的大脚趾又钻出布鞋

那时正长个子，在洁白花丛中奔跑

由上往下

朝坡下的田野扑去

陡峭加速了脚趾的冲击

到达终点几乎是瞬间的事

又一双布鞋被力量冲破了

我躺在青色的软绵草甸上

天很蓝

漂亮得洒脱

我打算一生赤脚

在他乡

诗歌

云上的夏花
欧阳光宇

云上大院里盛开的卷丹花 欧阳光宇 摄

开开心心出门吃饭，结果餐厅提供的

却不是现做菜品，而是预制菜……你能接

受吗？近年来，因为方便快捷，预制菜逐渐

进入大众视野。不过，有关它的争议也不

少。近段时间，由于“预制菜进校园”一事

就引起了广泛的讨论，多地家长在各大平

台上都表达了担忧。

什么是预制菜？

预制菜也叫料理包，就是将可食用原

料经过预加工制成半成品或成品产品，根

据需要配以各种辅料，可能会使用食品添

加剂，具有保质期长、食用方便等特点。

从类型上看，预制菜一般分为 4类：即

食食品、即热食品、即烹食品、即配食品。

比如我们平时开袋即食的豆干、鸡胸

肉，就属于即食食品；需要用热水浸泡后

或者加热后才能吃的方便面，就属于即热

食品；经过简单烹调就能出锅的鱼香肉

丝、梅菜扣肉等，就属于即烹食品；按照分

量分装的净菜、净肉、辅料等的小炒菜组

合，就属于即配食品。而我们平时点的外

卖大多数都是用即烹食品做成的，等待时

间短，送餐快。

预制菜的优缺点

受大多数人欢迎的预制菜，并非因为

快捷就能十全十美了，有优点的同时也存

在瑕疵之处。

优点：
1.预制菜和一般家庭做菜的区别就在

于，免去了买菜、洗菜、切菜等程序，不需

要花太多的时间准备食物和烹调，省去了

很多的精力，十分便捷。

2. 对于餐饮经营者来说，预制菜还能

更大程度地节约人力、空间和成本，而且

出餐快，食客无需等待过长时间，尤其是

对于外卖来说。

3. 食品安全相对更有保障：相对于餐

饮门店，正规厂家生产的预制菜在食材方

面会更为安全可靠。

2022 年 4 月 27 日，全国首部《预制菜

点质量评价规范》团体标准在南京正式发

布，从食品原料采购、制作加工、包装要

求、保质期及最佳品尝期、贮存、配送等环

节进行规范，还鼓励食品原料可溯源。

2022 年 6 月 17 日世界中餐业联合会

预制菜专业委员会成立大会在淮安市召

开，并制定了《世界中餐业联合会预制菜

专业委员会工作条例》。这让预制菜市场

逐渐变得更加规范起来，食材原料的安全

性更高。

缺点：
1. 对于家庭来讲，如果预制菜成为每

天三餐的主要选择，将会让家庭缺少和家

人一起买菜、择菜、洗菜的烟火气，体会不

到完整的烹调仪式感。

2. 预制菜的口味都是统一的，是根据

调查后大多数人的口味喜好来预制好的，

不能实现口味私人化，无法满足不同人的

口味需求。

3. 口感上不如新鲜出锅的菜肴，毕竟

它的原料已经被加热处理过一次了，而食

客买到手以后还要经过二次加热，口感上

会受到影响。

4. 很多预制菜都是经过冷冻保存的，

在冷冻的过程中水分凝结的冰晶也会在

一定程度上改变食物的口感和质地。

5. 预制菜在口味上可能不及新鲜菜

肴，有人对市售现炒鱼香肉丝和料理包鱼

香肉丝的风味做了研究，结果显示二者在

整体上的“鱼香”风味相似，但也存在一定

的差异，含硫含氮及其他杂环化合物对鱼

香肉丝中“鱼香”和“肉”香气具有重要贡

献，料理包的鱼香肉丝中杂环化合物检出

的种类虽然多于市售菜肴，但含量均较

低，导致一些特定的风味物质难以形成，

致使料理包中的肉香及发酵香气低于市

售菜肴。

6. 预制菜的营养较为单一，大多数预

制菜为荤食，即便有蔬菜，种类也有一定

的限制。

长期食用的最大问题

预制菜虽然方便快捷，但仍然不建议

长期三餐都吃预制菜，主要存在以下 3 个

问题：

1.营养不良：因为食材种类的限制，导

致预制菜的营养较为单一，虽说碳水化合

物、蛋白质以及脂肪很好保证，但对于维

生素、矿物质以及生物活性成分却较难有

更多的保留。

2. 可能会长胖：很多预制菜为了迎合

大众的口味以及为了更长的保存期，脂肪

含量较高，热量不低。

3. 增加慢性病风险：饮食经常脂肪摄

入过量，会增加患高血脂的风险；而盐摄

入超标，则会增加患高血压的风险。

以水煮牛肉为例，钠含量高达 1110毫

克/100 克，换算成盐为 2.7 克食盐。即便人

均吃 150 克，摄入的盐也有 4 克了。而《中

国居民膳食指南》建议，每人每天盐摄入

量不超过 5 克，一餐就吃了 4 克，全天下来

盐很容易超标。

如果要吃，如何均衡营养？

即便常吃预制菜可能对健康不利，但

对于时间紧张的上班族来说，预制菜确实

是工作之时填饱肚子的刚需。如何才能兼

顾“吃饱”和“营养”呢？

1. 注意荤素搭配：点餐的时候尽量选

择有肉有菜的菜肴，特别是有绿叶菜的，

或者直接叮嘱商家单独点一份绿叶菜。实

在不行就点个一荤一素，和同事一起吃。

2. 避免多油的烹调方式：尽量避免点

溜肉段、水煮鱼、锅包肉、干煸豆角等菜

肴，这类菜都是油盐的重灾区。

3. 自带蔬菜和杂粮：对于平时经常点

外卖的小伙伴，建议自行带些方便的蔬

菜，比如生菜、黄瓜、圣女果、紫甘蓝、胡萝

卜，这些都可以清洗干净后直接生吃。还

可以带烤红薯、煮玉米、燕麦片做一部分

主食，增加粗粮摄入。

4. 看营养成分表：如果是自己买带包

装的预热菜，一定要看好营养成分表上的

脂肪和钠含量，选择二者相对低一点的。

每餐将脂肪控制在 10 克以内，钠控制在

800毫克以内。

谣言一 ：

晚上吃生姜等同于吃砒霜
晚上姜汤赛砒霜说法太夸张，适量吃不要紧，大量

食用可能影响睡眠。

生姜富含辣椒素挥发油、纤维素等营养成分，并且

含有多种氨基酸、维生素、微量元素。姜辣素具有良好的

清除自由基的作用，姜烯、姜酮等有明显的抑制呕吐作

用，因此姜不仅是调味料，其对人体也有益处。

不过，姜辣素对人的心脏和血管有刺激作用，能使

心跳加速、血管扩张。如果晚上吃太多，可能会让人感到

精神兴奋，从而影响睡眠。但是，并不会严重到“晚上吃

姜等于吃砒霜”的程度，所以，大家不必过于担忧，晚餐

少量食用影响不大，不过量就好。

谣言二 ：

近视度数较低
就可以不常戴眼镜

真性近视的人，如果不及时戴眼镜，眼睛容易长

时间处于视物不清的状态，这会加重疲劳，进而导致

近视度数快速增长。所以患上真性近视之后，应该及

时戴眼镜。

近视主要由不良用眼习惯造成，建议大家日常生活

中尽量避免长时间直视光源平面，比如手机、电脑屏幕

等；防止过度用眼，比如每隔一个小时左右就远眺放松

10分钟；每天进行户外活动，预防和延缓近视进展；保持

充足睡眠，多吃有益于视力健康的膳食。

（来源于“科学辟谣”平台、中国新闻网）

人类的照明设备越来越发达，人造光就将漆黑的夜

晚变成了不夜之地。这给我们带来了安全感、丰富的夜

生活，但对于许多动物来说，不符合自然昼夜节律的光

亮，让它们遭受了许多生存问题。

袋鼠：迟来的宝宝

尤金袋鼠是光污染的受害者之。夜晚的人造光会让

她们推迟分娩，让新生儿错过食物最充沛的时节。

日照长度是尤金袋鼠的生殖激活信号，决定了它们

什么时候生孩子。尤金袋鼠有“胚胎滞育”的现象，它们

的怀孕过程可以中途暂停。正常情况下，尤金袋鼠在交

配后，受精卵会先停止分裂。直到南半球夏至日之后，夜

晚开始变长，袋鼠妈妈体内的褪黑素会因黑暗时间延长

而分泌增加，刺激胚胎继续发育，最终在第二年初诞下

袋鼠宝宝。

澳大利亚西部的花园岛是尤金袋鼠的栖息地之一，

这里被澳大利亚国防部占领为海军基地，只有岛屿最北

部的丛林免受人类活动与人造光源的干扰。科学家们对

生活在海军基地附近和北部丛林的袋鼠分别进行观测，

发现人造光源影响了袋鼠的生殖激活，生活在海军基地

附近的袋鼠妈妈，分娩时间都推迟了。

萤火虫：难以找到另一半

萤火虫是一种利用光信号进行性交流的昆虫。欧洲

普通萤火虫的雌虫没有翅膀，她们通过腹部发出绿光，

静候雄性根据光亮找到自己。在大自然的黑暗环境中，

雌虫通常等待一个晚上就有雄虫前来提亲。交配成功

后，雌虫就会停止发光。

科学家发现，当暴露在人造白光环境时，雌虫发光

的时间要长得多，有时甚至长达 15 个晚上——这说明，

她们迟迟没有成功交配。

当雄性萤火虫遇到人造白光环境时，它们不得不用

头罩遮住复眼。头罩就像是它们的墨镜，可以减少它们看

到的强光；但墨镜一戴，也就更难以看到雌虫的荧光了。

如果有越来越多的人造光侵扰萤火虫的栖息地，它

们的繁殖能力就会不断降低。

迁徙的鸟：迷失在明亮的夜晚

对于在夜间迁徙或捕猎的鸟，月光和星光就是它们

天然的导航。然而，当人造光点亮黑夜，它们就可能会搞

混人造光和自然光，从而偏离航向，迷失在城市危险的

高楼大厦中。每年，数以百万计的鸟类都因与照明建筑

物相撞而死亡。

而且，在夜间迁徙时鸣叫的鸟，比不鸣叫的鸟更容

易撞上建筑物。当它们迷失方向时，它们会更频繁地鸣

叫，这将吸引更多的鸟群成员，造成更多的碰撞。

就算没有与建筑物相撞，迷失方向的鸟儿也可能会

被迫着陆。落地的鸟儿可能无法再次起飞，也很容易被

捕食、被车辆撞击碾压，或因饥饿脱水而死亡。

（来源于“果壳自然”公众号）

“预制菜进校园”登上热搜！

常吃预制菜，对身体有多大伤害？
关注

晚上不关灯会怎么样？


